

Vient de paraître

# Compagnon de Freinet

Auteur : **Michel BARRÉ**  
Collection "Itinéraires" dirigée par  
Ahmed Lamih  
Éditeur : Éditions Ivan Davy, 1997  
112 pages, format 13,5 x 21 cm  
prix : 75 francs

Michel Barré, né en 1928, fut éducateur de rue avant d'être convaincu par l'exemple de Célestin Freinet que l'école pouvait apporter aux jeunes en difficulté une aide plus cohérente et plus efficace. Il travaille pendant deux années aux côtés de Freinet, dans son école et son secrétariat, avant de devenir instituteur de classe spéciale. Après la mort de Freinet, ses camarades lui demandent d'assumer le secrétariat général du mouvement de l'École moderne. Plus tard, il devient responsable des collections documentaires BT, puis constitue le principal fonds d'archives sur Freinet, sa pédagogie et son mouvement. Il a récemment publié sa biographie : "*Célestin Freinet, un éducateur pour notre temps*".

Voici, en guise de présentation et d'invitation à la lecture, quelques extraits de cet ouvrage :

"Pourquoi ce titre "Compagnon de Freinet" que beaucoup d'autres seraient en droit de revendiquer ? Ce n'est pas à mes yeux, une distinction honorifique réservée à une élite. Je me sens compagnon, au sens artisanal du terme, pour avoir appris l'essentiel aux côtés d'un homme que j'ai vu à l'oeuvre. Je crois d'ailleurs que les apprentissages les plus profonds, pour les créateurs comme pour les chercheurs, ne s'effectuent pas dans une relation d'enseignement mais par un compagnonnage, en voyant agir pour son propre compte quelqu'un qui en sait davantage et accepte de dévoiler, en plus de ses compétences, ses hésitations, ses tâtonnements, ses erreurs." (page 1)

"Ce qui me surprenait, c'était l'importance qu'il (Freinet) accordait au foisonnement, en sachant que, comme dans la nature, il y aura de la déperdition, avec l'assurance calme que la fécondité l'emporte toujours sur la stérilité. Son respect de la vie n'avait rien de mystique (sinon, en tant que gamin de ville, je serai demeuré sceptique), il s'appuyait sur la dynamique particulière au monde vivant, suivant un cours ininterrompu, sans retour en arrière, mais par simples réajustements d'équilibre ou de trajectoire. De là venait sa façon de ne s'appuyer que sur le positif, non pas en niant absurdement les facteurs négatifs, mais en centrant l'attention uniquement sur les faits positifs que l'on peut consolider et développer." (page 30)

"Je ne peux passer sous silence l'incitation de Freinet à mon engagement politique. Réfractaire comme moi à l'endoctrinement, il ne cessait pourtant de rappeler que l'engagement envers les enfants fait partie d'un engagement plus global, sur le plan social et politique." (page 35)

"Le vrai révolutionnaire n'est pas celui qui proclame le paradis pour demain, mais celui qui avance résolument en créant son chemin, sans respect des frontières artificielles, des plates-bandes protégées ; celui qui est prêt à toutes les audaces, en sachant toutefois que chaque pas succède au précédent et que ce n'est qu'au bout d'un certain nombre qu'on mesure le chemin accompli. Certes, chacun est tenté parfois de crier victoire, pour se redonner de l'entrain en posant un jalon, mais la véritable marche est toujours progressive et jamais aboutie. Il est légitime de s'arrêter parfois pour regarder le chemin parcouru, mais pas de ranger le sac à dos. L'important, c'est de faire ce que l'on peut, dès qu'on le peut, avec les moyens qu'on a, sans se culpabiliser de ne pas faire davantage, mais en refusant tous les alibis de l'immobilisme sous prétexte d'attendre le "grand" départ." (page 43)

"Au cours de ma vie dans les rues de Wazemmes, puis aux côtés de Freinet, j'avais pris conscience qu'un éducateur n'est pas une sorte de magistrat au service d'une institution, ni le garant de principes pédagogiques, quels qu'ils soient, mais seulement un avocat commis d'office à la défense des enfants. Les enseignants ne sont pas là pour sauvegarder des savoirs, mais pour aider les jeunes à saisir leur part de la culture et à trouver leur place dans la vie sociale." (page 56)

Si ces quelques extraits vous parlent, - il y en a bien d'autres que j'aurais aimé vous proposer - pourquoi ne pas tenter de rencontrer Michel Barré, et à travers son itinéraire C. Freinet, en lisant son ouvrage ?

Lucien BUESSLER

**Pour vous procurer cet ouvrage,** adressez votre commande aux

Éditions Ivan Davy  
La Botellerie  
49320 Vauchrétien

NOM  
Adresse

Code postal  
Ville

souhaite recevoir .... exemplaires du livre "*Compagnon de Freinet*".

Je joins mon règlement à la commande (75 F par exemplaire, franco de port).